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報道指出，東電日前已向福島第一核電站核污水排海隧道中注滿海水。東電表示試運行
期間，排放的水源將由不含放射性物質的真水和海水混合，以測試能否將固定量的水

排入海中，同時測試在緊急情況下，能否正常啟動程序停止裝置運行。整個試運行期將持續
約兩周。

一意孤行選擇成本最低方案
日本當局計劃將逾100萬噸核污水排入大海，多年來一直批評聲不斷，分析指出其
中一個重要原因，就是處理核污水並非沒有其他更安全高效的方法，例如日本政府
曾提出5種方案，除排放入海外還可以採取電解處理，或是將污水固態化埋入地
底。日本政府最終卻選擇成本最低、預計需要最多34億日圓的排海方案，將成
本較其高出數十倍甚至上百倍的最安全方案拋諸腦後。
東電公司此前承認，經過淨化處理的核污水當中的絕大部分放射性物質都
可以清除，但是放射性物質「氚」沒有辦法清除。鑑於日本政府和東電公
司在事故處理和污染物排放方面曾有隱瞞行為，核污水入海可能對周邊海
洋生態環境和漁業資源產生負面影響，一直引起多方擔憂。

海洋生物累積氚 透過食物鏈傳人
日本福島大學教授柴崎直明指出，即使是處理水也可能含
有超標的放射性物質，甚至是超標百倍的高濃度放射性物
質。《科學》期刊今年初亦刊文引述夏威夷大學海洋
生物學家里奇蒙分析稱，當局宣稱經稀釋處理的核
污水較飲用水更安全，但其放射性物質濃度較自
然狀態的海水高出數千倍。如果將這些水集中
在一個點排放多年，氚等放射性同位素完全可
能在海洋生物中累積，透過食物鏈傳遞給人
類。日本科學界和民間團體近年亦向日本政府和
東電提出多種更為合理的方案，但都未得到重

視。日本原子力市民委員會就曾提出增
設儲罐、繼續儲存高濃度核污水，但
日本政府對提議置之不理，還是選
擇了成本最低、危害最大的排海方
案。日本原子力市民委員會委
員、化學工程師川井康郎解
釋，當局和東電可以對核污水
採用砂漿固化作業，在混凝
土坑內的砂漿會伴隨時間推
移不再具有流動性，其放
射性也會自然衰減，對
環境幾乎無害，「核
污水絕對不應被排
放到海洋中，這
種做法極不負
責任。」

香港文匯報訊 日本福島當地傳媒9日報道，東京電力

公司宣布，福島第一核電站核污水排海工程陸地上排放
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核污排海硬上馬

香港文匯報訊 日本政府前年正式決定將核
污水排放入海。日本新聞網站nippon.com早前
刊登大阪大學研究所法學研究科教授上川龍之
進的文章，提到日本政府和東京電力公司早在
數年前，就暗中試探排放部分「低放射濃度核
污水」入海，結果導致福島縣以外海產都驗出
放射性物質超標，漁業界損失慘重。文章批評
日本政府屢屢拖延，以至違背民意作出決定，
所作所為是失信於民。

拖累水產價格暴跌
文章稱早在2011年4月，東電在福島核災一

個月之後就暗中安排，將1.15萬噸低濃度核污

水排海。文章提到不論是日本
政府還是東電公司，都未有事
先將此事告知漁業代表。核污
水排放後，甚至從茨城縣外海
捕撈的玉筋魚身上，都驗出放
射性物質超標，當地水產價格
隨之暴跌。事件惹怒日本漁業
代表，也引來鄰國強烈批評。
文章還提到從2013年起，經濟產業省先後成

立多個委員會處理相關事宜，卻拖延足足7
年，才在2020年徑直宣布「將核污水排入海洋
確實可行」。文章強調當局根本沒有與當地居
民和漁業代表商議，就擅自公布決策，自然引

來一片反對之聲。
上川在文中指出，東電曾在過去的核電廠事
故賠償中，毫無緣由拒絕國家核能損害紛爭解
決中心的和解方案。日本政府和「劣跡斑斑」
的東電公司屢屢犯錯，卻又強推核污水排海政
策，當然不可能得到民眾認同。

香港文匯報訊 日本政府的核污水排海計劃引起福島縣及周邊
地區漁民強烈反對。據共同社報道，福島縣相馬市相馬雙葉漁協
負責人今野智光等當地漁業代表，在經濟產業省拜訪經產相西村
康稔。漁民們擔憂核污水排海將影響當地水產，更會重挫福島形
象，漁民的生活只會百上加斤。

如同故意刁難當地居民
會談的開始部分向傳媒公開，今野詳細說明了漁民們的擔憂，

包括「為什麼必須從福島排放？」「我們的生活因為福島形象受
損將變成什麼樣？」等。西村則未有說明具體措施，僅表示當局
會「盡力讓福島富有魅力的漁業能夠持續。」今野在會談後表
示：「我們傳達了大家的想法，希望災區重建的努力不會白費。
漁協強烈反對核污水排海。希望當局負起責任採取對策。」
新地町漁民小野治郎住所距離福島第一核電站約55公里，他在

311大地震引發的海嘯中失去家園，弟弟也在事故中遇難。小野
坦言日本當局的核污水排海計劃，如同故意刁難當地居民，「已
經12年了，魚價正有起色，我們終於有望重回正軌。然而因為排
放核污水，我們又要回到原點了。海洋不只屬於我們人類，它也
不是垃圾桶」。

香港文匯報訊 日本福島沿岸擁有全球規模最強的洋流，有海洋研究機構預
測核污水入海後，放射性物質從排放之日起57天內，將擴散至太平洋大部分區
域，10年內更或蔓延至全球海域。許多太平洋沿岸國家民眾都對日本核污水排
海計劃感到憂慮。
巴西聖保羅州聖塞巴斯蒂昂是當地主要旅遊城市之一，當地的生物學家以及

海運從業者對核污水入海深感擔憂。生物學家桑托斯解釋，「海洋都是相連
的，這些核污水日後或會抵達巴西。我們很快就會感受到它對海洋食物鏈的衝
擊。」當地海運公司船長卡布拉爾也稱，「我們對福島核災表示同情，但我家
鄉的紅樹林生態系統也很脆弱，它遲早會受到影響。」

日駐韓使館拒收「核污水機」
智利和菲律賓亦有漁民擔憂未來生計。智利漁民戈麥斯稱，「海洋對現時和

未來都至關重要。我希望聯合國能夠阻止這種事發生。」菲律賓東部都洛省漁
民維拉洛索也抱怨，「如果核污水入海波及到附近海域，我們不知道該去哪裏
賺錢養家。」
韓國市民團體「綠色聯合」上周三在世界海洋日前夕，在日本駐韓大使館外
抗議，還嘗試將象徵性的「福島核污染水飲水機」送給日使館但被拒收。「綠
色聯合」代表黃先生表示，「如果核污水像日本政府和東京電力公司所說的那
樣安全，那麼日本政府高官為什麼不喝呢？我們敦促日本政府選擇更安全的替
代方案，不要危及全球民眾。」

香 港 文 匯
報訊 韓國核子
專家上月21日派出
代表團，前往日本福島
實地考察6天。《韓民族日
報》近日報道稱，代表團表示
他們分析了用於去除水中放射
性物質的「高級液體處理系統」
（ALPS），檢查了日方提供的原材
料。不過，批評聲音質疑如果代表團
沒有自行收集樣本，僅基於日方提供的
原材料進行分析，其結論未必具備可信
度。
韓國代表團今次考察聚焦於水質淨化、傳送
和排放設備，以及採樣和分析設施等。代表團團長
柳克希（譯音）表示，他們檢查認為ALPS系統依
照設計運行，並設有緊急情況下暫停排放機制，還研究了
ALPS能否長期穩定處理放射性物質。不過柳克希承認，代表
團還需獲取ALPS的維護及管理計劃相關信息，「我們要綜合
評估系統的性能，才能判斷核污水是否安全。」

東電曾多次提交虛假報告
報道還提到，國際原子能機構（IAEA）與來自韓國、美
國、法國和瑞士的研究所代表，對福島第一核電站水樣進行交
叉檢查，預計本月底會發布完整報告。不過，許多核能專家和
環保倡議人士都提醒，東電公司過去曾多次隱瞞事實、提交虛
假報告，如果檢查團分析日方提供的原材料，其結果準確性及
可信度可能有限。
韓國環保組織「環境運動聯合會」能源及氣候變化事務主管
安在勛（譯音）就提醒，日方就排放核污水的說法也有所保
留，僅稱「經過ALPS處理的核污水，已去除了氚以外的所有
放射性物質」，用東電收集的資料進行分析意義不大。首爾國
立大學核工程名譽教授徐建律（譯音）也批評，韓方代表團並
未詳細說明如何得出調查結論，「他們似乎試圖利用IAEA的
報告作為自己逃避責任的擋箭牌。」
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◆韓國市民團體「綠色
聯合」集會，抗議日方一意
孤行將核污水排海。美聯社




